

Le 18 mai dernier, Monsieur Jacques Gury nous entretenait d'**Emile Masson**, enseignant.

Il a eu l'amabilité de nous confier un texte qui permet de mieux situer cette personnalité qui fréquenta un temps notre lycée.

A.Th.

Retrouver Emile Masson,
1869-1923



Parmi ceux qui franchirent le portail du collège royal ou du lycée de l'avenue Janvier, les moins connus sont les "pions", hôtes éphémères et subalternes, mais dont certains firent par la suite de belles carrières. Parmi ceux-ci, Emile Masson, Brestois, qui fut "répétiteur" au lycée en 1898-99. Il aurait dû y préparer l'agrégation d'anglais, mais il fut amené à se consacrer à un engagement aux côtés des dreyfusards. Néanmoins, il deviendra professeur, enseignant au lycée de Pontivy de 1904 à sa mort en 1923.

Il sera vite oublié bien qu'il ait laissé une bibliographie importante, à la fois d'universitaire, avec des travaux sur Thomas Carlyle, Ruskin, Whitman, de romancier, publié par Péguy dans les Cahiers de la Quinzaine, de chroniqueur aussi bien pour le Mercure de France que pour d'obscures feuilles anarchistes bretonnes, et qu'il soit bien connu des défenseurs de la nation et de la langue bretonne sous le nom de Brenn...

Toutefois, un demi-siècle plus tard, on redécouvrit le socialiste libertaire, l'homme généreux et engagé, des études furent publiées aussi bien en français qu'en breton, pour aboutir enfin à un "retour" d'Emile Masson en 2003, pour le 80e anniversaire de sa mort. Diverses manifestations furent organisées, en particulier à Pontivy, dont un colloque sur "Emile Masson, prophète et rebelle".

La Poste, timorée, n'admit qu'une formulation très neutre, le qualifiant d'*écrivain et philosophe*.

Les actes du colloque ont été publiés au printemps dernier.

Les deux douzaines de communications permettent de mieux définir les divers aspects de la personnalité de Masson et les rapports de l'homme avec son temps et notre actualité, aussi de bien établir le contexte d'une œuvre très diverse. Sans négliger l'engagement breton, on montre aussi la dimension universelle du combat de Masson, prophète et rebelle, qui prend place parmi les grandes figures internationales du pacifisme.

[*Emile Masson, prophète et rebelle*, sous la direction de J. Didier et Marielle Giraud, préface d'E.Hervé, Rennes, PUR, 349 p., 2005, 20 €]

Par ailleurs, une exposition sur panneaux présentait une abondante iconographie et des documents inédits, replaçant les communications dans un contexte qu'elle éclairait dans le détail selon une perspective chronologique et thématique.

Après Pontivy, cette exposition fut présentée dans plusieurs villes, dont Rennes, fin mars 2004, hélas trop brièvement.

Heureusement tous les éléments de ces panneaux, revus, complétés et enrichis ont été réunis dans un très bel album, complément indispensable des actes du colloque.

[Marielle et J. Didier Giraud : *Emile Masson, un professeur de liberté*, préface de Michel Denis, 88 p., édité par la Ville de Pontivy, diffusé par Coop Breizh, 18 €]